

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

AÑO III

REDACCION
Rambla de San Juan, 53 principal
ADMINISTRACION
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: domingo 21 de Febrero de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tarragona 1'75 ptas. al mes y 5 ptas. trimestre.
En el resto de España 6 ptas. trimestre.
En el extranjero 15 ptas. trimestre.—Pago adelantado
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM. 571

Voluntarios para CUBA y FILIPINAS

Se alistan desde los del actual reemplazo hasta los 40 años de edad, según Real orden de 13 de Enero último, con opción á buen premio y DOS PESETAS de socorro hasta el día de embarque.

Para contratarse á PEDRO MAGRIÑA, Hospital, 23, entresuelo y á PEDRO MARTÍ (a) RONDAN, plaza de la Fuente, 27, 1.º.—TARRAGONA.

BUENAS IMPRESIONES

La toma de Silang, de que dan cuenta los despachos oficiales recibidos ayer, constituye un trascendental triunfo para la causa de España en Filipinas, á juzgar por los términos entusiastas con que el propio general en jefe trasmite el fausto suceso.

¿Será el brillante hecho de armas realizado por nuestros heroicos soldados, principio del fin de la guerra en el archipiélago magallánico; será de efecto suficiente para someter la insurgente provincia de Cavite, y será la sumisión de ésta la muerte de la hidra separatista en Filipinas?

No es fácil dar inmediata respuesta á estas preguntas, que brotan de todos los labios después de pasada la primera impresión de júbilo inmenso, por la victoria de las valientes tropas acaudilladas por los bizarros jefes Lachambre, Marina y Cornell.

De todas suertes, la historia conservará siempre para glorificarlos, los nombres del heroico coronel Albert y del teniente coronel López Morquecho, que todavía puede dar nuevos días de gloria á la patria, si Dios le salva la vida, y conservará también indeleble el recuerdo de todos los héroes de Silang, colocando este nombre al lado de Castillejos y de Wad-Rás, y de tantos otros que son honra y prez de la nación española.

De Cuba, donde en el transcurso de esta guerra se han dado también acciones brillantísimas, se reciben impresiones halagüeñas, que dejan entrever la no lejana terminación de la lucha.

Acosado el enemigo por el hambre, efecto de su propia obra de destrucción y vandalismo, y rendido de fatiga y por el desaliento moral, rehuye como nunca el encontrarse con nuestras tropas, y acabará por rendirse en su totalidad, disgregado y decaído como se halla.

Abrigamos la esperanza, y quiera el Cielo que la veamos pronto cumplida, de que no ha de tardar mucho en ser un hecho la anhelada pacificación de nuestras provincias ultramarinas.

Pero tenemos también la amarga y profunda convicción de que pasará mucho tiempo, antes no se cicatrice la honda herida que han abierto en el organismo nacional las dos funestas guerras de Cuba y de Filipinas.

Mucho tacto será preciso, gran patriotismo será necesario, para sortear y salir con bien de la terrible crisis económica que nos aguda, y cuyos efectos no se sentirán con toda su crudeza hasta tanto que se haya disparado el último tiro, y llegue la hora suprema del balance.

Creta y la cuestión de Oriente

El inesperado giro que van tomando los acontecimientos, gracias á la torpeza de los gobiernos, secundada por una diplomacia que sólo halla su razón de ser en una tradición olvidada, no limita ya sólo á Creta el campo de las complicaciones; hace revivir toda la cuestión de Oriente que con las negociaciones del tratado de Berlín se creían enterradas y no han sido nunca tan vivas como ahora.

Tal vez algun día nos daremos cuenta de la gran falta en que incurrieron los grandes Estados no aceptando el tratado de San Stefano, impuesto por Rusia victoriosa, al sultán actual, y satisfacía las legítimas ambiciones de los Estados balcánicos.

Las esperanzas que habían concebido trocáronse en agrias decepciones, y la acción pública hizo lugar á la acción oculta, tanto más tenaz y violenta, cuanto se hallaba cohibida en su expansión.

Creáronse poco á poco focos de agitación. Apenas firmado, violábase el tratado de Berlín; Bulgaria constituía su unidad á despecho de las resistencias de la diplomacia.

Desde entonces no cesó de extenderse el movimiento. Los síntomas de una próxima explosión concentrábanse principalmente en dos puntos: Macedonia y Creta.

Para Creta, la cuestión era en el fondo muy sencilla. Grecia de un extremo á otro, pertenecía á Grecia por la etnografía, por la religión y por el sentimiento nacional. Todas las tentativas realizadas por el mantenimiento de la hegemonía turca estrelláronse contra la voluntad del pueblo cretense y las potencias, en la hora actual, sólo han de cumplir con un deber: sancionar un hecho consumado.

Una vez resuelta la cuestión cretense, surgirá inmediatamente otra: la de Macedonia, mucho más complicada, mucho más difícil de resolver, de consecuencias mucho más graves.

La palabra Macedonia, en la acepción actual, en una expresión política que comprende la Macedonia, Tesalia y el Epiro.

Viven en aquellas cordilleras griegas, búlgaras, sérvias, albanos, montenegrinos y hasta rumanos, cada cual reclama la protección del Estado donde es oriundo.

Llegará la hora de resolver tan difícil problema y Europa no podrá retroceder.

Abdul Hamid ha abusado de la paciencia de Europa. El destierro será el menor castigo que pueda imponérsele atendidos los numerosos crímenes que ha acometido.

Que se le deje la isla de Rodas y que viva allí con las fantasmas de sus víctimas.

La solución tan odiosa como política que preconizan los periódicos alemanes y austriacos, de proceder al bloqueo de los puertos griegos, como se hizo en 1886, es un resto todavía de la política de Bismarck.

Afortunadamente la obra desastrosa de hombre tan nefando va derrumbándose piedra tras piedra.

Europa debe apoyar á Grecia.

Cosas de mambises

Un corresponsal del *New York Herald*, que vive en plácida armonía con los insurrectos cubanos y les sigue por doquier, compartiendo con ellos fatigas «gazuzas» y carreras en pelo, envía á dicho periódico copia del manifiesto de Máximo Gómez, firmado el 15 del mes pasado en El Saltadero, próximo á Sancti Spiritu, y dirigido al país, en contestación al mensaje que el presidente Cleveland ha enviado á las Cámaras de los Estados Unidos hace ya tiempo.

Dice Máximo que está en un todo conforme con el difunto José Martí, quien, con fecha 25 de Marzo de 1895, hizo importantes declaraciones en su manifiesto de Monte Cristo (que no tiene nada que ver con el nuestro).

El repetido Máximo añade que todos los insurrectos reconocen como autoridad suprema al respetable consejo revolucionario elegido por ellos (consejo respetable que vive á salto de mata, y ora pernocta en un árbol, era en un bohío, ya en una ciénaga con barro hasta el cuello, ya en cuclillas debajo de un cobertizo), y que todos acatan la constitución de Jimaguayú; constitución que tiene por base la independencia «com-

pletamente independiente» de Cuba y sus arrabales.

Dice también Máximo que no es *verdä* que como *geneläl* en jefe de *legelsito libelladol* haiga invitado al consejo *suplemo* á renunciar á sus funciones.

«La autoridad civil—añade—«obra» dentro de la esfera de la constitución, y yo, como general, obro en lo mío.»

Extiéndese luego en «algunas vaciedades ó ligeras indicaciones»—que decía un senador famoso—y termina declarando que su sola divisa es la independencia cubana, una, trina é indivisible, y el establecimiento inmediato de una república libre y soberana, ó sea una merienda de negros.

El corresponsal aludido conversó después que *Mayia* Rodríguez, también general de la clase de *sinsontes*, y éste le dijo que por muchas reformas que «les echen» ellos, los insurrectos no depondrán las armas.

Dedúcese de la lectura del manifiesto de Gómez que le molesta bastante la actitud de Cleveland, pues hubiera querido que éste terminara su mensaje gritando: ¡viva Cuba libre silveguensas!

Hay algo interesante en la carta que el corresponsal neoyorkino dirige á su periódico, y es la afirmación de que vindicará al médico Zertucha de las acusaciones que le han dirigido sus paisanos con motivo de la muerte de Maceo.

Dice el corresponsal que le han prometido importantes documentos, en virtud de los cuales la conducta del señor Zertucha brillará clara como el sol. Celebraremos que no llueva hasta entonces.

Información comercial

Barcelona 19 Febrero.

Los precios siguen siendo flojos en este mercado; la venta muy limitada.

Cotizamos hoy:

Vinos Cariñena, de 16º, de 26 á 28 pesetas los 121'600 litros.

Vinos Priorato, primeras clases de 26 á 30 pesetas, los 121'600 litros; otras calidades, de 23 á 25 id. id.

Vinos nuevos Valencia, de 20 á 22 pesetas los 121'600 litros y los de más grado hasta 25.

Vinos alicantinos, de 13º á 14º, primeras clases, de 23 á 25 pesetas los 121'600 litros; alicantinos corrientes, de 20 á 23 id. id.

Vinos manchegos blancos, de 12º á 13º, de 22 á 25 pesetas, los 121'600 litros.

Vinos blancos de Brafim (Vilabella), de 12º á 13, de 22 á 25 pesetas, los 121'600 litros.

Aguardiente de caña, de 20º, de 66 á 68 duros pipa; id. de 28º, de 86 á 90 duros los 470 litros.

Alcoholes.—Residuos, de 35º, de 79 á 80 duros jerezana, sin casco; orujo, de 35º, de 80 á 82 id. id., id., destilados, de 35º, de 90 á 92 id. id., id.; rectificados, de 39º á 40º, de 102 á 110 duros los 500 litros con casco.

Valis 18 de Febrero.

A causa de haber llovido ayer mañana, fué poquísimas la concurrencia de forasteros que acudió al mercado. Las operaciones no fueron muchas las que realizaron, y las mercancías obtuvieron los precios siguientes:

Algarrobas.—A 5'50 y á 5'75 los 41'60 kilogramos.

Aveliana en cáscara.—A 21'25 los 58 kilogramos.

Arroces.—A 3'50, á 3'75, á 4 y 4'35 los 10 kilogramos.

Aceites.—El del campo á 5 pesetas los 4'15 litros y á 4 y 4'50 pesetas el de arrieria.

Azúcares.—Según clase se ha cotizado á los precios de 11 pesetas 11'25 y 12 los 10 kilogramos.

Alfalfa seca para ganado cabrío.—A 3'50 pesetas los 70'80 litros.

Alpiste.—A 22 y 23 pesetas los 70'80 litros.

Almendra común.—A 8'50 pesetas cuartera.

Almendra esperanza.—A 9'50 pesetas la cuartera.

Almendra mollar.—A 90 pesetas los 50 kilos.

Bacalao.—A 38, 29 y 39'50 los 41'60 kilogramos y con muy pocas existencias.

Cebada.—La del país á 9 pesetas los 70'80 litro y á 8'95 la extranjería.

Cañamo.—A 9 y 10 pesetas los 10 kilogramos.

Carbón.—El vegetal baratísimo á 3 pesetas los 41'60 kilogramos.

Carbón cok.—A 2 pesetas los 40 kilogramos.

Guanos.—Como son muchas las marcas de tales abonos los precios son los de 13 hasta 21 pesetas el saco de 70 kilogramos.

Habones.—Se expendieron á 11 pesetas los 70'80 litros nuevos.

Harinas.—1.º á 4'87 pesetas arroba de 10'40 kilos.

2.º—A 4'50 pesetas id. id.

3.º—A 3'50 pesetas id. id.

Habichuelas Pinet.—De 21 á 22 pesetas los 70'80 litros del país.

Salvado.—A 4'50 pesetas cuartera doble.

Menudillo.—A 6'25 pesetas id. id.

Cuarta.—11 pesetas id. id.

Vinos.—Los blancos de 19 á 22 pesetas carga de 121'60 litros.

Los tintos de 1.º de pesetas 18 á 20 idem idem.

Idem 2.º de pesetas 15 á 17 id. id.

A destilar de pesetas 8 á 12 id. id.

Espíritu de vino destilado.—La jerezana de 68 cortés de 35º de 95 á 96 duros sin envase.

Refinados de 34 y medio grados la carga 16 duros.

Holanda de 19 y medio grados la carga 13 duros.

Espíritu de orujo destilado.—La jerezana de 68 cortés y 35º de 81 á 82 duros.

Refinado de 14 y medio grados la carga 14 y medio duros.

Holanda de 19 y medio grados la carga de 10 á 11 duros.

Política jocosa

POLACO

Minero de extraordinaria habilidad; nadie como él ha sabido explotar esa mina de la *turroneria*. Armado constantemente de los útiles del oficio, por todas partes perforaba el terreno, cuando estaba á su cargo el ramo de minería nacional. Con habilidad sorprendente descubría los mas preciosos y ocultos filones, explotándolos con inconcebible audacia y abriendo profundas y vastas galerías en las entrañas de la tierra española. Fácilmente enriquecido con tan continuas y provechosas explotaciones, gastaba sus ganancias con la misma facilidad que las adquiría. Perfecto sibarita por por sus inclinaciones y costumbres, se olvidó pronto de los intereses morales por aferrarse demasiado á lo material de los intereses. A fuerza de profundizar las escavaciones sin la necesaria precaución, se le hundió el terreno faltando poco para que quedase enterrado entre sus ruinas. Huyendo de la explosión vive separado del círculo minero, consumiendo tranquilamente el mucho mineral que tenía en sus almacenes. Quiera Dios que en ningún tiempo exploten la mina nacional otros mineros tan hábiles é insaciables como los fugitivos polacos, cuya raza está muy generalizada en todos los partidos y disfrazada con distintos trajes.

J. R. A.

Extracto del Boletín Oficial

Circular del señor gobernador interesando la captura de Francisco Ferré Balagué (a) Mora.

—Participa la misma autoridad que por don Salvador Carré se ha registrado una mina de mineral de plomo con el nombre de «Magdalena» en el término municipal de Vimodó, en el paraje llamado de la Celabacera.

—También traslada el anuncio de la Dirección general de Administración manifestando que se ha instruido el oportuno expediente con motivo del recurso de alzada interpuesto por don Antonio Nadal contra la providencia del señor gobernador que aprobó la conducta de la Alcaldía de Santa Coloma de Queralt al publicar un bando prohibiendo los puestos de carnes en puntos que no sean propiedad del Municipio.

—Relación de los Ayuntamientos que están en descubierto por obligaciones de instrucción pública y cantidad que adeudan.

—Circular de la Delegación de Hacienda anunciando que el día 28 del actual cumple el plazo de seis meses concedido para presentar la liquidación y pago del impuesto sobre derechos reales.

—La Junta provincial de suscripción escolar para los enfermos y heridos de los ejércitos de Cuba y Filipinas, ruega a los señores alcaldes y curas párrocos de los pueblos de la provincia remitan a la presidencia de dicha Junta relaciones nominales comprensivas de los que hayan vuelto de Ultramar que residan en sus poblaciones.

—Edictos de subastas de fincas embargadas a contribuyentes de Montblanch y Masroig.

—La Alcaldía de San Carlos de la Rapita tiene expuesto el presupuesto adicional.

—Los Juzgados de primera instancia de Vendrell y Montblanch anuncian la subasta de varias fincas.

—El juez instructor de la zona de reclutamiento de Villafranca del Panadés interesa la captura del recluta José Granell.

Noticias Locales

Entre los varios bailes anunciados para esta noche, promete ser el más lucido el que tendrá lugar en los salones de la «Tertulia Liberal», el cual sabemos que concurrirán muchas y caprichosas mascaritas, que se proponen corresponder con los productos de su ingenio a distinguidos jóvenes de la Sección Recreativa de dicha sociedad.

Estos, que no ignoran los propósitos de las incógnitas mascaritas, parece que tratan de prepararles algunas agradables sorpresas, por lo cual no es difícil asegurar una hermosa y alegre velada a todos los concurrentes.

En atención al incomparable y franco éxito obtenido en el estreno del magnífico drama de Guimerá «Terra Baixa», se ha dispuesto una segunda representación para la tarde hoy en el teatro Ateneo, habiéndose hecho pública la entrada a fin de que nuestros vecinos puedan admirar esta hermosísima creación, joya de nuestra literatura regional.

No vacilamos en asegurar que el elegante teatro del Ateneo se verá esta tarde lleno de bote en bote.

La aplaudida compañía del señor Bonaplata marchará luego a Reus para poner en escena esta misma noche dicha inspirada obra.

Llamamos la atención de nuestros abonados sobre el anuncio de la Alcaldía inserto en la Sección oficial, respecto al acto de clasificación y declaración de soldados del reemplazo de este año.

Esta noche, en la favorecida sociedad «Fomento de Tarragona», tendrá lugar el acostumbrado baile de máscaras, que como todos los que celebra tan favorecida sociedad, promete estar concurrendísimo de bellas y simpáticas mascaritas haciendo caprichosos disfraces.

Esta noche habrá un gran concierto en el elegante café de París por los profesores señores Sabatés y Ricomá.

Hemos recibido una atenta invitación de la Sección Recreativa del Renacimiento para la función teatral que esta tarde se efectuará en dicha sociedad.

Las obras que se pondrán en escena son la divertida pieza «Lo pagés preten un plet» y el monólogo «Lágrimas y besos» y «Las burlas son con las profesoras».

Se espera que la asistencia será numerosa y escogida como de costumbre.

Concurrirán en extremo estuvieron los bailes celebrados ayer noche en las sociedades Ateneo, Unión Tarraconense y Unión Agrícola.

El cabo de guardas rurales tomó ayer varias hondas a una caterva de chiquillos que armaban fenomenales pedradas.

En Madrid, el 22 de Marzo, Hotel de Rusia, el doctor Chervin, director del Instituto de tartamudos de París, Comendador de número de la Orden Americana de Isabel la Católica, empezará un curso práctico para la curación del tartamudeo y de todos los demás defectos de pronunciación. El tratamiento dura 20 días. Es indispensable inscribirse en la víspera de la apertura del curso para no ser diferido hasta el curso del año próximo.

Ampliando los detalles que referentes al grandioso baile que el próximo jueves 25 se dará en los lujosos salones del Ateneo, podemos añadir que además de que la orquesta será aumentada de una manera considerable, la Junta de aquel Centro, no reparando en medios, ha celebrado un contrato con el afamado «dormista» de Barcelona señor Vilanova, a fin de convertir el salón de baile en un verdadero derroche de buen gusto artístico, puesto que si mal no se nos ha informado, los objetos y detalles decorativos, así como los tapices con que dicho salón estará adornado, llamarán profundamente la atención.

Por otra parte, como el baile será Certamen, se premiará a las máscaras con espléndidos regalos.

Hoy de doce a una amenizará el paseo de Santa Clara la brillante banda del regimiento de Albuera.

Anímadísimo estuvo el baile de máscaras celebrado anoche en los salones de la importante sociedad «Unión Agrícola, Industrial y Propietaria», al que concurren numerosas máscaras haciendo vistosos y elegantes disfraces.

A las doce de la noche del pasado viernes el cabo de serenos de la parte alta, junto con el sereno del barrio 6.º, detuvieron en la calle de San Agustín a dos sujetos alcoholizados que promovieron escándalo, encerrándolos en el cuarto de detenidos.

Han quedado expuestos al público por espacio de quince días, en la Secretaría del Ayuntamiento, los proyectos de presupuestos adicionales al municipal y al de la zona de ensanche, del presente ejercicio económico, formados en cumplimiento de lo que previene el artículo 141 de dicha ley.

Está vacante la plaza de músico mayor de guardias alabarderos, debiendo proveerse por oposición. Podrán tomar parte en ella los músicos mayores de primera, segunda y tercera clase y los paisanos que lo deseen. Dichas oposiciones se verificarán el día 8 del próximo mes de Marzo y sucesivos en el cuartel de San Nicolás. Los que quieran tomar parte en ellas deben remitir las instancias antes del día 6 del citado mes.

La Recaudación arrendataria de contribuciones de esta provincia, en virtud de las facultades que confiere la Real orden de 27 de Enero próximo pasado, ha nombrado delegados para la investigación de las mismas a los señores don Damian Sánchez, don Francisco Cobells, don José Ruiz, don Francisco Biosca, don Enrique Macías, don Francisco Roselló y don Emilio Martínez Bargalló.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche de nueve a doce en el concurrendísimo café del Centro:

- 1.º «Siempre y jamás», walses.—Waldelffel.
- 2.º Concertante de «Luccia».—Donizzetti.
- 3.º «Aires españoles».—Terraza.
- 4.º «Sombrelas», quinteto.—Bellini.
- 5.º «Dineros del Sacristán».—Caballero.

La sociedad de seguros *La Vida*, representada por nuestro querido amigo don Vicente Zazurca, San Agustín, 5, tiene un fin altamente moral, como lo prueba la sencilla explicación del seguro planteado por la misma.

El seguro de *La Vida* consiste en lo siguiente: se aseguran 100 y a los cinco años solo sobreviven cuarenta: estos cuarenta se reparten entre sí, en proporción de las cuotas que han satisfecho, todo lo que han entregado los 100, los intereses que haya producido ese capital durante los cinco años y los intereses de esos intereses. Los cuarenta sobrevivientes heredan a los que fallecen todo el capital que entregaron, lo que ha producido ese capital durante cinco años y los productos de esos productos.

Han de proveerse en licenciados del ejército las plazas de alguacil del Juzgado de primera instancia de Montblanch, y las de peones cami-

neros de las carreteras provinciales de Tarragona a Pont de Armentera, con residencia en Pallaresos; de Bot a la general de Alcolea, con residencia en Bot, y de Vendrell a San Jaime dels Domenys, con residencia en Llorens.

La Administración de Aduanas de esta capital ingresó ayer en arcas del Tesoro por el concepto de importación la cantidad de 26.251'02 pesetas.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, rambla de San Juan, número 57.

Noticias Provinciales

Ha fallecido en Barcelona doña Jacoba Azanza, esposa de nuestro particular amigo don Gerónimo Marín, diputado a Cortes por esta circunscripción a quien enviamos nuestro sentido pésame.

Por el dependiente de la Alcaldía de Tortosa Manuel Iglesias y a petición del dueño de la zapatería *Villa de Sitges*, fué detenida anteaayer mañana una sirvienta del mismo, en el momento en que sacaba del establecimiento un par de botas negras de becerro, para señora.

Interrogada hábilmente en la Inspección de vigilancia, la detenida, Dominga Subirats Royo, confesó que había sustraído del referido establecimiento once pares de calzado, de diferentes clases, por instigación de su madre Francisca Royo Mir, quien a su vez negó toda participación en el hecho de referencia.

Por orden del alcalde, madre e hija quedaron detenidas en la cárcel a disposición del Juzgado de instrucción.

La escuela pública de niñas de Godall dirigida por doña Josefa Balagué ha contribuido con 3'25 pesetas a la suscripción escolar con destino a los enfermos y heridos que regresen de las campañas de Cuba y Filipinas.

La de niños de id. dirigida por don José Aleu, con 5'75 id.

La de Garcia, a cargo de don Jaime Fabregat, con 4'45 id.

Y la de Batea, a cargo de doña Josefa Richard con 7'20 id.

Con objeto de informar ante el Consejo Supremo de Guerra y Marina, salió anteaayer de Barcelona para Madrid el defensor del paisano sumariado con motivo de los desórdenes ocurridos el último verano en el pueblo de Vilallonga.

De Todas Partes

Dice un telegrama de Belgrado que el rey Alejandro I de Servia ha dado instrucciones a su ministro de la Guerra, el general Miskovitch, para que llame cuanto antes las reservas a fin de que en el mes próximo se dediquen a maniobras militares.

Lo que hay de cierto en todo este es que Servia quiere estar preparada para todas las contingencias que puedan ocurrir en Europa y particularmente en la Macedonia.

El paso dado por el rey de Servia ha producido mal efecto en Viena y Berlín, que quieren que los Estados de Balcanes no salgan de una actitud completamente neutral.

La indemnización pedida por el Gobierno de Transval por la correría del doctor Jameson ha quedado fijada en definitiva en 323.000 libras esterlinas.

La escuadra francesa llamada activa se está alistando a toda prisa en Tolón para zarpar a la mayor brevedad posible para las aguas de Creta.

Es estos días objeto de las conversaciones en la alta sociedad parisiense un divorcio escandaloso provocado por las circunstancias verdaderamente curiosas.

La hija de un *sportman* riquísimo se casó hace algunos meses con un gallardo joven parisiense, que no aportó al matrimonio otra dote que su figura y su conversación gratisima y deslombante para el bello sexo.

Una noche que la joven se preparaba para asistir a un baile, abrió el cofre donde guardaba sus joyas, que valían una fortuna y lo encontró vacío. El esposo se las había llevado.

Esto ocurría a los tres meses de matrimonio. Poco después supo la joven que su marido se hallaba en Suiza gastándose bonitamente los cuartos con una *cocotte* de moda.

Entonces aquella presentó demanda de divorcio.

El padre de la joven ha muerto a consecuencia de los disgustos que le proporcionó su yerno. ¡El gran partido!

Un amigo nuestro nos escribe desde Guanajay con fecha 23 de los corrientes lo que sigue, y lo cual publicamos con mucho gusto:

«Viajando en el tren el sargento de la primera compañía del quinto batallón de voluntarios de la Habana, don Francisco Obes, observó a una señora que conducía a una pobre niña enferma, a la cual prestó con diligencia y ternura sus servicios. Apadado de la criatura, inquirió antecedentes de la señora, y supo entonces que ésta no era, como él creía, su madre, y que la llevaba al Hospital de Guanajay, por no poder criarla como era su deseo y así había convenido con la familia de la niña, en razón a disgustos que había sobreveido entre dicha familia y ella. Conmovido el señor Obes,—que quise, dicho sea de paso, venia a Guanajay a ver a sus hijos que prestan servicio militar,—se empeñó con la señora para que regresase a la Habana donde él tenía seis hijos huérfanos de madre, haciéndose cargo de la niña enferma y desvalida. Al efecto la entregó una carta para su hija, diciéndola que recibiese a la niña y la cuidase y curase bajo prescripción facultativa.

Este rasgo de caridad cristiana, tan propio del noble carácter español, bien merece ser conocido y aplaudido.»

Nosotros sabemos, además, que cuando regreso a la Habana el señor Obes, halló a la niña en su casa, bien asistida y un tanto mejorada, aunque delicadísima. La niña, según parece, procede de la insurrección, sin que el señor Obes sepa más en el particular.

Reciba el generoso sargento de voluntarios nuestras más sentidas alabanzas por su caridad, que tanto y tan justamente la realza.

Los periódicos norteamericanos publican la relación de «el último invento».

Es cosa de marina y se llama el «acuápedo.»

El «acuápedo» es una cosa mezcla de torpedo, escafandra y de bicicleta: el «acuápedo» es una navecilla submarina de aluminio, de 18 pies de longitud por 23 pulgadas de diámetro.

Dentro de ella y cómodamente (!) sentado su único tripulante, provisto de una escafandra, pone en juego los pedales aparato, los cuales, por medio de una cadena dispuesta en forma análoga a la de los velocípedos, actúa de hélice, haciéndola girar.

Completase el «acuápedo», con dos pequeños torpedos, dispuestos la alcance del tripulante, y una lámpara eléctrica a proa, destinada a alumbrar la marcha del artefacto a través de las aguas en un extenso radio.»

Una composición química, esparcida en el interior del artefacto, se encarga de transformar el aire viciado en respirable, asegurando al buzo la indispensable función fisiológica durante seis horas, tiempo que el inventor juzga suficiente para que el acuápedo eche a pique todas las escuadras habidas y por haber.

«Un hombre solo», M. Alvaré Templo, mecánico de Brooklyn (Nueva York), es el inventor de este prodigio.

M. Alvaré ha ofrecido su artefacto a la Junta revolucionaria de (Nueva York); lo que no se sabe aun la Junta ha creído en ese M. Templo o síle ha mandado a Brooklyn.

Leemos en *Las Provincias de Levante*.

«Por carta recibida en ésta, de Madrid, y escrita por persona que nos merece entero crédito, se dá por seguro que para cubrir la vacante del obispado de Jaén, será presentado el obispo de Osmá señor Guisasaola, y para la vacante de Osmá, será presentado el abad de Logroño, don José María Escudero.

En dicha carta se dá también como muy probable, que para el obispado de Sigüenza sea presentado el obispo de Puerto Rico Fray Toribio Minquella, de la Orden de Agustinos y para el obispado de Avila el M. I. señor arcediano de esta Santa Iglesia Catedral, don Joaquín Beltrán.»

Dice un telegrama de Viena que nada se sabe aún de positivo sobre el resultado de las sesiones del Congreso Internacional Sanitario reunido en Venecia.

El Juzgado instrucción del distrito del Norte, de Barcelona, practicó anteaayer tarde una diligencia de inspección en la casa del Torrente de las Flores, de Gracia, en la cual ocurrió el sangriento suceso del cual fué víctima la joven Modesta Recasens.

Un carbonero que en el término de Riodarinas (Gerona) se hallaba arrancando las raíces de un árbol que acababa de derribar, encontró una caja de zinc que contenía una costodia, tres patenas, una cruz de plata, varias medallas de oro y una gaxuña.

Dichos objetos, al parecer procedentes de un robo, presentan señales de haber sido enterrados hace ya muchos años.

Frente a la puerta accesoria de la iglesia de Alcañiz se encontró anteayer de madrugada el cadáver de Antonio Monleón, de 66 años, con la cabeza horriblemente destrozada.

Se supone que fué muerto con una piedra de 10 kilos, que se encontró junto al cadáver, lleno de sangre con cabellos de la víctima adheridos a ella.

La guardia civil ha detenido a un hijo de Antonio, llamado Serafín, como supuesto autor del crimen.

Padre é hijo regresaban de Teruel, de asistir á un juicio en causa seguida contra Serafín, por malos tratamientos á su padre.

Es tal la ansiedad que reina en Europa por la marcha de los sucesos de Oriente que en Londres y París la gente arrebatada peleándose los periódicos y hojas volantes que pregonan los vendedores.

En las principales vías de aquellas dos capitales se ven con frecuencia grupos que con banderas y músicas hacen manifestaciones gritando ¡Viva Grecia! ¡Vivan los cretenses!

De El Noticiero Bilbaino tomamos lo siguiente:

Entre algunos operarios de los que trabajan en la construcción de una presa en el barrio del Regato, en Baracaldo, venían suscitándose riñas á consecuencia de rivalidades nacidas por cuestiones de regionalismos, pues unos son vascongados y los otros gallegos.

El domingo, á las diez y media de la noche, se reanudó la cuestión, y los dos bandos comenzaron por darse de bofetadas.

En la cuestión tomaron parte más de 30 individuos y las mujeres de algunos de éstos.

La lucha fué sangrienta, pues ambos bandos se acometieron con gran furia.

Los combatientes estaban armados con revólvers, pañales, navajas ó palos; y el que carecía de estas armas, arrojaba á sus contrarios piedras enormes.

Se hicieron algunos disparos de revólver que alarmaron al vecindario.

Los municipales de Baracaldo, como eran pocos, no pudieron apaciguar la lucha, la cual continuaba cuando se presentó en el lugar del suceso la guardia civil.

La benemérita puso fin á la contienda, detuvo á los principales autores de la misma, y auxilió á los heridos, los cuales se llaman Joan Sanamo Castañón y Joan Mendía. Los dos son vascongados y se hallan heridos por arma de fuego.

De arma blanca resultaron heridos José Godoy y José Fernandez; estos dos son gallegos. Uno de ellos tiene una grave herida en la tetilla, y el otro la cara destrozada.

Además resultó con algunas contusiones una mujer llamada Micaela Múgica, la cual fué alcanzada por una de las «peladillas».

Han ingresado en la cárcel 24 individuos que tomaron parte en la lucha.

En el lugar del suceso, donde estuvimos ayer tarde (jueves), nos dijeron que dos de los heridos se hallan en muy grave estado.

La guardia civil ha adoptado precauciones, pues teme que se reproduzcan estas lamentables cuestiones entre vascongados y gallegos.»

Telegrafian del Havre que ha salido de Bordeaux el vapor «Ville de Pernambuco» de la compañía marítima francesa Chargeurs-Réunis, que ha de inaugurar la nueva línea comercial entre el Havre, via Burdeos, la Ciudad del Cabo, Lorenzo Marques y Madagascar; conduce entre su cargamento una batería de cañones de retrocarga junto con las correspondientes municiones, fabricado todo ello en las grandes factorías francesas del Creozot por encargo del gobierno de la república del Transvaal.

El Senado norteamericano ha aprobado por 34 votos contra 31 la Memoria del Comité correspondiente de la Cámara de representantes y del Senado modificando las cláusulas del bill ó proyecto de ley de inmigración en el sentido de que se exija á los inmigrantes al territorio de los Estados Unidos que sepan hablar y escribir la lengua inglesa ó cualquiera otra, aunque no sea su materna respectiva.

El bill no necesita para ser ley en vigor, más que la aprobación del presidente de la república.

De un colega barcelonés:

«Un sujeto regularmente trajeado y con mucha verbosidad, se presentó ayer en el domicilio de un personaje muy conocido por su competencia en los asuntos económicos, pidiéndole su opinión acerca de la base cuarta de las reformas con objeto de telegrafiarla á un periódico de Madrid del que dijo era corresponsal.

El entrevistado sospechó del periodista y le

dijo cuatro vaguedades, procurando echárselo de encima. Pero éste, que llevaba su plan, le pidió cinco pesetas que dijo importaría el telegrama, rebajando la cosa hasta admitir una peseta, que le fué dada por lástima al ver lo pequeño de su acción.»

Duro con esos periodistas de camama.

Dice un telegrama de Nueva York que siguiendo el ejemplo dado por Inglaterra y los Estados Unidos han acordado las repúblicas argentina y chilena someter á un arbitraje las cuestiones pendientes entre las mismas con referencia á sus fronteras en los Andes.

Las dos comisiones de límites aceptarán para el arreglo del asunto el arbitraje de su majestad la reina Victoria de Inglaterra.

La cuestión de las fronteras andinas argentino-chilenas que tanto ha durado, amenazando muchas veces resolverse en una guerra, puede darse hoy como satisfactoriamente terminada.

Ante el tribunal de policía de West-Hann, establecido en Londres, comparecieron dos chinos, uno de los cuales acosaba al otro de haberle asaltado y herido en la calle.

En el momento de presentarse en el banco de los testigos, el querellante rechazó la Biblia que le presentaba el canceller, y pidió que le diesen una vela encendida y un plato.

Después de haber manifestado el intérprete que hay en China una secta que tiene necesidad de aquellos dos objetos para prestar juramento, le fueron entregados al querellante la vela encendida y el plato que solicitaba.

El chino a agó de un soplo la luz, haciendo notar que no habia tenido necesidad de soplar dos veces. Cogió despues el plato y lo arrojó contra el suelo, donde quedó hecho añicos.

La pantomima del hijo del Celeste Imperio significaba lo siguiente:

«Si fatto á la verdad, que mi alma se extingia repentinamente como apago esta luz, y que mi cuerpo destrúzase como acabo de hacer añicos este plato.»

En el trasatlántico «Don Álvaro de Bazán» han llegado á Cádiz 504 soldados de los que no ha mecho tiempo marcharon á la guerra de Cuba.

Únicamente nueve de estos desdichados vuelven con relativa salud, pues los otros 495 regresan enfermos gravemente. A 130 de estos los consume la anemia, á 125 los matan la tisis 113 son víctimas de paludismo, 69 de la disenteria y 58 de otras enfermedades.

Estas desconsoladoras cifras avivan en nuestra memoria el recuerdo de la escena que se desarrolló en el Sanatorio de la Cruz Roja de Cádiz.

Una humilde costurera, sin más familia que un hijo soldado que marchó á Cuba como tantos otros, fué al hospital citado, acompañando á una familia que iba á visitar enfermos, por esa simpatía que asocia todos los que sienten las mismas penas.

Recorría aquel recinto condoliéndose, piadosa, de las ajenas desdichas y pensando, sin duda, en el hijo ausente, de quien aquellos pobres soldados eran quizás compañeros, cuando uno de ellos, incorporándose pensosamente en el lecho, la gritó: «¡Madre!»

Volvióse la mujer y se dirigió al que la llamaba, y cuando se creia ver una escena tiernísima en que se compensara la amargura de aquellos seres con la natural amargura de volver á verse, vino un suceso de la más desgarradora amargura.

Aquella mujer quedóse absorta, muda, y á sus ojos, en lugar de las lágrimas, se asomó el espanto. «No le conocía...» no podia creer que aquel fuera su hijo; tal era el terrible estrago que la enfermedad habia hecho en el pobre soldado.

Según las personas que frecuentan el Vaticano el venerable León XIII cuya salud es ahora satisfactoria, está estudiando el medio de estar representado en las fiestas del Jubileo de la reina Victoria de Inglaterra. Si se presentaran obstáculos á dicha representación ó surgiera alguna cuestión de etiqueta, es probable que Su Santidad se limite á escribir á la reina Victoria una carta autógrafa de felicitación.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Vértulo, Secundino y Siricio mártires.

SANTOS DE MAÑANA.—La Cátedra de San Pedro en Antioquia y san Abilio obispo.

Oración de Cuarenta Horas

Nazareth. — Empieza dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el sermón Trisagio.

Corte de Maria

Hoy se hace la visita á Santa Maria en el altar mayor de la Catedral.

Mañana á la Purísima Concepción en el altar mayor de San Francisco.

Sección Oficial

Alcaldía constitucional de Tarragona

Don Manuel de Orovio Mestre, alcalde constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que en cumplimiento á lo dispuesto por el artículo 77 de la nueva ley de Reclutamiento de 21 de Agosto último, en el primer domingo día 7 del próximo Marzo, á las ocho de su mañana, dará principio en el salón de sesiones de estas Casas Consistoriales el acto de la clasificación y declaración de soldados de los mozos comprendidos en el alistamiento del presente año y que fueron sorteados el día 14 del actual, en cuyo acto tendrán que exponer dichos mozos todos los motivos que les asistan para eximirse del servicio, no pudiendo ser atendida ninguna excepción que no se alegue entonces; y debiendo advertirles para que no incurran en responsabilidad, que serán declarados prófugos los mozos que no se presenten personalmente al mencionado acto, á menos que estén dispensados de verificarlo con arreglo á las prescripciones del artículo 95 de dicha ley ó que justifiquen la imposibilidad de concurrir al mismo, debiendo en todo caso hacerse representar por otra persona.

Publiquese en los periódicos de esta localidad y fijese en el sitio de costumbre para que nadie pueda alegar ignorancia.

Tarragona 20 de Febrero de 1897.—M. de Orovio.

Movimiento del puerto

ENTRADAS DEL DIA 20

De Liverpool y esc. v. «Pinzón» de 535 ts., c. Cisteré, con efectos, consignado á Mac-Andrews y C.

De Valencia, en 1 día, v. «Cervantes» de 412 toneladas, c. Rams, con efectos, consignado á J. Ricomá.

De Cardiff en 9 ds., v. «Parisién» de 393 ts., c. Hansen, con carbón, consignado á Ferrer y Mary.

De New-Catsle, en 10 ds., v. «Glasalt» de 415 toneladas, c. Dow, con idem., consignado á idem.

DESPACHADAS

Para Barcelona, v. «Cervantes» c. Rams con efectos.

Para Liverpool y esc. v. «Pinzón» c. Cisteré con efectos.

Servicio de la plaza para el día de hoy

Jefe de día: don Antonio López, comandante de Gravelinas.

Parada Albuera. Visita de Hospital y provisiones, capitán 4.º de Albuera.

Paseo de enfermos, Albuera. El capitán Sargento Mayor, Bautista Obiol.

Bolsa de Barcelona

Cambios corrientes según telefonema de la casa «Aventino Guillermo» Sociedad en comandita de Barcelona, á las seis de la tarde.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 Interior, 4 por 100 Exterior, Amortizable, Cubas 1886, Idem 1890, Coloniales, Nortes, Francias, Orenses, Paris exterior, Madrid interior, Paris á la vista, Londres á la vista.

Recibe órdenes de Bolsa para Barcelona, Madrid, Paris y Londres. Compran toda clase de cupone Despacho Palau, 5.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

NACIMIENTOS.—Josefa Elias Vila, Tomás Serra Corbella, Carmen Aleu Ximenis, Juan Canela Serra.

DEFUNCIONES.—Antonia Pijoán Vidal, Méndez Núñez, 5.

MATRIMONIOS.—Ninguno.

Administración de Consumos

Recaudación verificada el día de la fecha:

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes Administración Central, Fielato del Olivo, Id. de Tetuán, Id. del Puente, Id. de San Pedro, Id. del Muelle, Id. de la Cantera, Id. de la Cadena.

Total pesetas..... 1491'17

Tarragona 20 de Febrero de 1897.

Matadero público

Reses sacrificadas el día de la fecha

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes Ternera, Bueyes, Carneros, Cerdos, Cabritos.

Total..... 312'20

Tarragona 20 de Febrero de 1897.

Sección amena

JEROGLÍFICO COMPRIMIDO

I T I 1

AGITRO.

La solución en el número próximo.

Solución al geroglífico: MARTIRIO.

Telegramas

Madrid, 20, 6 t.

El Gobierno ha recibido el siguiente despacho oficial desde el cuartel general de Filipinas:

«Parañaque, 19.—Sin novedad en Bulacán.

Hoy ha sido fusilado en Morong (Bataan) el ex capitán municipal que asesinó al párroco de Bagar.

El general Aldave ha emplazado piezas de 8 centímetros á la salida de Las Piñas, frente al puente que hay sobre el río Zapote. Otras dos piezas de montaña más avanzadas han batido á los rebeldes á la orilla opuesta del río.

En esta operación y en la descubierta con fuego sobre las trincheras del enemigo tuvimos un muerto y dos heridos de tropa.

El comandante general de Marina comunicó desde Binacayan que el 16 fué atacado aquel pueblo siendo rechazados los rebeldes por la infantería de Marina, que no tuvo bajas.

El 18, un bote armado del crucero «Velasco» practicó un reconocimiento acercándose á las trincheras enemigas de la costa, protegido por los buques de la escuadra, desalojando á los rebeldes de sus posiciones á quienes causó 100 muertos vistos.

Nosotros tuvimos heridos leves los alféreces de navío Fian y Martínez Bó y 15 de marinería.

El bote resultó con averías en el casco.

Ayer y hoy, los barcos de la escuadra cañonearon las trincheras de la costa de Bacoor y Binacayan, haciendo disparos ciertos.

El general Lachambre afirmó ayer sus posiciones en Santo Domingo como base de sucesivas operaciones, tomando el flanco de Silang y dejó avisos en posiciones de retaguardia.

El enemigo hizo ayer al oscurecer una marcha sobre una avanzada, siendo rechazado y abandonando varios muertos.

Nosotros tuvimos un herido.

En el ataque de hoy á Silang, el coronel Zabala y la brigada Cornel, venciendo obstáculos, se hicieron fuertes en unas posiciones del pueblo.

Continuaré comunicando detalles, que aún no he recibido.—Polavieja.»

TEATRO ATENEO

Función para la tarde de hoy: Segunda representación del magnífico drama en tres actos, TERRA BAIXA y la comedia atalana en un acto, PALOS Y A CASA.

A las tres en punto.

Café-concierto LA ALHAMBRA

Gran concierto todas las noches de nueve á doce.

IMP. DE LA VIUDA É HIJOS DE TORT

SE VENDE

La casa señalada con el número 65 de la RAMBLA DE SAN CARLOS. Informarán en la imprenta de este periódico.

ACADEMIA PREPARATORIA PARA EL INGRESO EN LAS CARRERAS MILITARES

Desde el 1.º de Febrero ha quedado abierta en esta capital, RAMBLA DE SAN JUAN, 35, 2.º, DERECHA dirigida por el teniente de navío de la Armada, don José Fita Palanca, contando con el suficiente profesorado para preparar á los alumnos en las materias que se exigen en las Academias militares.

RAMBLA DE SAN JUAN, 35, 2.º, DERECHA

Colegio del NIÑO JESÚS

Plaza de la Fuente, 16.—Tarragona

En este colegio, que cuenta diez y seis años de existencia, dirigido por su mismo fundador, que siempre se ha visto honrado con la confianza de muchas y distinguidas familias de la capital y de la provincia y al cual, en la actualidad, como de ordinario, asisten un centenar de escolares próximamente, se admiten alumnos de 1.º y 2.º enseñanza internos, á media pensión, recomendados y externos, y desde el año anterior, al igual que en otras ocasiones calamitosas para el país, tiene establecidas condiciones tan sumamente ventajosas que hasta se admiten pensionistas por CUATRO Duros Y MEDIO mensuales.—León Ferré Genes

PRECIOS Y CAMBIOS CORRIENTES.---Mercado de Tarragona

Table with multiple columns listing market prices for various goods like wine, oil, and flour. Columns include 'ARTICULOS', 'Pesetas', 'Peso ó med.', and 'Plazas'.

ANUNCIOS



CENTRO VITÍCOLA AMPURDANES

Viveros y plantaciones DE CEPAS AMERICANAS los más importantes de España

Injertos, Barbados, Estacas Plantas para tierras calizas

Especialidad en injertos sobre variedades de selección.

Malleu, Barneda y Llonch

PROPIETARIOS VITICULTORES FIGUERAS (GERONA)

Concurso de Badalona. - 1891 Prim er premio. Diploma de Progreso MEDALLA DE ORO

Pídase el folleto ilustrado descriptivo de las principales variedades, y el precio corriente para la próxima temporada 1896-97.

Sociedad general de Transportes Marítimos de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE FEBRERO DE 1897

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Febrero directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ESPAGNE

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día de Febrero el y el día 26 el LES ANDES

Consignatarios en Barcelona, RIPOL Y COMPAÑIA, plaza de Palacio.-BARCELONA.

Advertisement for 'SE VENDE' (For Sale) and 'DISPONIBLE' (Available) with contact information for 'LA ALHAMBRA'.

Advertisement for 'RABEIRA DE SAN JUAN' wine, mentioning 'Colonia del VINO JESUS'.

LA PARISIÉN CORSETERÍA UNION, 6, PRAL.-TARRAGONA

Es la casa que tiene en formas para corsés los más cómodos, elegantes y de última novedad.

HECHURA PARISIÉN princesa, corsé amazona, duquesa y de rejilla. Corsé higiénico y las renombradas fajas abdominales para las señoras ventresas.

Especialidad á medida y á precios sumamente económicos.

UNION, 6, PRAL.-TARRAGONA

Tienda de tejidos de Pablo Jové LA MARAVILLA

Calle del Conde de Rius, 11, antes Hospital

LIQUIDACION

Grandes rebajas de precios en todos los géneros por fin de temporada.

PRECIO FIJO-VENTAS AL CONTADO

DISPONIBLE

DISPONIBLE

GRAN LIQUIDACION

de la antigua casa VIUDA DE FONTANILLES, Portalet, 5. Nuevas y positivas rebajas de los géneros que quedan de existencia. 5, CALLE DEL PORTALET, 5